
| На вечернем и заочном факультетах |
С  большим тр уд о в ы м

стажемХ А Р А К ТЕ РН Ы М  для наших 
дней является все возраста

ющая роль вечернего и  заочного
обучения.  ̂ Развиваются вечерний друГ0й свое время. В этом залог
и заотшыи факультеты и у нас у щ е х о в , залог того, что через не-
в институте. В этом году на эти СК0ЛЬ1К0 лет зачисленные в и нети-
факультеты зачислено 1 1 7 э  чело- т у т  окаж утся равноправными в
век, и з  них « а  первый —  6 7 5  больш ой армии инженеров нашей
человек и на второй —  5 0 0 . Родины.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь/

Политехник
Орган парткома, ректората, профкома и комитета В Л К С М  

Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина

Ж елающ их заниматься на этих 
двух факультетах было почти 
две с половиной ты сячи, но из 
2 4 3 7  подавш их заявления вы дер
жали экзамены только 1 3 1 9  чело
век. Недавно приемная комиссия 
закончила свою  работу, зачислив 
в  ин сти тут наилучш их. Среди них 
участники Великой Отечественной 
войны  электромонтер С. П. Мыз
ников. имеющий в общей 'сложно
сти 2 2  года производственного 
стажа, и  электрик М. Г. Л ати н 
ский, у  которого общий стаж —  
2 0  лет. И то т  и другой подавали 
заявления н а  заочный факультет, 
успеш но выдержали экзамен и за
числены в  группу специальности 
«Электрификация промышленных 
предприятий и городов». Первый 
из них назначен старостой груп
пы . В эту  же группу зачислен и 
И. Я. Сюсин, у  'которого общий 
стаж  работы 2 3  года.

Большой производственный 
ста ж  работы —  21  год у  С. Я. Со- 
ломоника, зачисленного в  группу 
специальности «Технология маши
ностр оен и я». Несколько меньший 
тр удовой  стаж у  успеш но выдер
ж авш их экзамен и  зачисленных 
студентами: 'участника Великой 
Отечественной войны  А. Д. Дят- 
кова, которы й работает сейчас 
главным механиком, слесаря-ме
ханика А. Я . Меньшова, техника- 
технолога В. А. Кукуш кина и 
•электромонтера Г. М. Маркина.

У значительного отряда п осту 
пивш их стаж работы более деся
т и  лет: радиомонтера И. М. Глус- 
юияа, электромонтера В. П. Мас
лова, закончивш его школу с  се 
ребряной медалью, картографа 
Т. В. Зерщиковой, монтировщика 
0 . Г. Зерщикова, моториста И. А. 
Андриянова, технолога Г. И. Бах
валова и  м ногих других.

Им и  их  новы м товарищам по 
ин сти туту  предстоят напряженные 
и  'интересные годы, годы учения 
и познания с одновременной ра
ботой на производстве. В инсти
ту те  в се  предусмотрено и  подго
товлено к тому, чтобы учебные за
нятия были бы наиболее плодо
творными.

И дело теперь за поступивш и
ми. С первы х ш агов своего ново
го периода жизни они должны 
быть собранными, организованны
ми, ценящими 'более чем 'кто-либо

Собрание коллектива 
института

30 сентября с. г. в А ктовом  зале 
Л  ПИ состоял ось  общ ее собрание 
проф ессоров, преподавателей, ра
бочих и служ ащ их института.

С докладом  об  итогах 1962/63 
учебного года и задачах коллек
тива Л ПИ в 1963/64 учебном году 
выступил ректор института член- 
корр. АН  С С С Р проф ессор В. С. 
Смирнов.

Д окладчик рассказал о  новом 
приеме, об  итогах успеваемости, о 
научной работе кафедр, о намечае
мой новой структуре института, о  
подготовке научных кадров, о 
воспитательной работе и хозяй
ственной деятельности.

Собрание приняло решение: д ок 
лад принять к сведению, а постав
ленные задачи —  к руководству 
и исполнению.

В. БУЛАНИН, 
член приемной комиссии

№  28 (1883) Четверг, 3 октября 1963 г.
В ы ходит с  22 апреля 1926 года 

Цена 2 коп.

Подробный отчет о  собрании
буд ет  опубликован в одном  из ___________ ______ _____
ближайш их номеров газеты «П о -# ™ Г л П И  им.”  м Г  и'. ’К ^ и н и н а »

«О  меж дународном положении»,

Редакция «Политехника» реши
ла регулярно публиковать статьи 
и корреспонденции профессоров и 
преподавателей из опыта их вос
питательной работы со студента
ми.

Сегодня мы публикуем статью 
преподавателя кафедры истории 
КПСС, кандидата исторических 
наук тов. Н. М. Киселева, ко
торый в минувшем учебном году 
провел в студенческих общежити
ях свыше 50 бесед.

Мы надеемся, что его примеру 
последуют и другие преподаватели 
не только кафедр общественных 
наук.

С О В Е Т С К И Й  народ, руководи- 
мый Коммунистической пар

тией, уверенно идет по пути ком- 
м унистическ ого строительств а . 
Важным событием в ждали пар
тии и государства, обеспечиваю 
щим дальнейшие успехи в борьбе 
за претворение в жизнь величе
ственной П рограммы, принятой 
X X II съездом , явился июньский 
Пленум Ц ентрального Комитета 
КПСС, который рассмотрел в о 
прос об  очередных задачах и д ео 
логической работы  и ее улучш е
нии.

Коллектив кафедр общ ествен 
ных наук нашего института про
водит больш ую  работу п о  поли
тическому воспитанию студенче
ства, как через предмет, так и во 
анеучебное время. Н о нет д о л ж 
ного учета и обмена опытом этой 
работы.

Д ля повышения уровня идейно- 
воспитательной работы, как этого 
требует постановление ию ньского 
Пленума Ц К  КП СС, парторгани
зация кафедр общ ественны х наук, 
партийные группы кафедр д ол ж 
ны наладить учет, обмен и о б о б 
щение опыта всей воспитательной 
работы.

В этой статье, написанной по 
просьбе редакции «Политехника», 
я и хо<чу поделиться небольшим 
опытом своей  работы  с о  студен
тами в общ ежитии.

В прош лом учебном году мною 
проводились беседы  в 4-м и 6-м 
корпусах со  студентами I курса 
энергомаш иностроительного и  эл е
ктромеха ни ч еск ого фа культ етов . 
Темы бесед: «О  кризисе в К ариб - 
ском м оре», «Реш ения ноябрьско
го Пленума Ц К  КП СС о пере
стройке партийного руководства 
народным хозяйством », «О  60-ле-

Решения июньского Пленума-в жизнь

В непринужденной 
обстановке

литехник».

«О  встречах руководителей пар
тии и правительства с  работн и ка
ми литературы и искусства», 
«О  местах пребывания и рево
люционной деятельности В. И. 
Ленина на В ы боргской стороне*, 
«О  крахе колониальной системы 
империализма» и другие.

Проводились такж е беседы  без 
заранее намеченной темы по в о 
просам, выдвигаемым самими 
■студентами.

Форма беседы  применялась т а 
кай, при которой активное уча
стие в ней принимали сами слу
шатели. Так, например, для п р о
ведения беседы  о  крахе колони
ален ой систем ы и м п ер и а лизм а 
был составлен список 42 за в ое 
вавш их (ко времени проведения 
занятий) государственную  неза
висимость стран и использована 
политическая карта мира'.

При проведении беседы  один 
студент называл страны Азии, 
затем Африки и  Л атинской А м е
рики, сбросивш ие ярм о колониа
лизма, а остальные находили их 
на карте.

При проведении беседы  на. те
му: «М еста пребывания и рево
люционной деятельности В. И. 
Ленина на В ы боргской стор он е» 
был использован имеющийся на 
кафедре истории КП СС худож е 
ственно оформленный альбом 
«В . И, ’ Ленин на Выборгской 
стороне». Беседа вызвала боль
шой интерес. П о просьбе студен 
тов  мы провели экскурсию  по 
ленинским местам В ы боргской 
стороны . В се это  повысило у  сту 
дентов интерес к изучению и сто
рии КПСС. Б еседуя о решениях 
ноябрьского Пленума Ц К  КПСС, 
мы использовали схем у  построе
ния партийных органов по произ
водственному поинципу.

Бур.но проходили беседы  по во
просу о  задачах работников лите
ратуры и искусства в период 
развернутого строительства ком 
мунизма. М ногие студенты , о с о 
бенно и з группы 131/2, пытались 
доказы вать, что «зря  обидели» 
поэта Евтушенко, что непонятно,

за что критикуют кинофильм «З а 
става  Ильича» и т. п. При разъяс
нении были использованы о п у б 
ликованные в печати вы ступле
ния товарищ а Н. С. Х рущ ева по 
этом у 'вопросу и другие материа
лы, а такж е захваченный на 
всякий случай томик стихов Е вту
шенко.

П риш лось показать, ч то  у  Е вту
шенко есть  не только «Х отя т  ли 
русские войны ?», на что упирали 
студенты , но есть и «Бабий яр», 
есть недостойное советского п о 
эта и гражданина поведение за 
границей, за  что он и был п од 
вергнут резкой критике. С тихо
творение «Бабий я р» пришлось 
прочитать и показать его  национа
листический, вредный характер.

Д искуссия затянулась. П родол 
жали на следующ ий вечер. В ре
зультате студенты  разобрались в 
этих вопросах и стали правильно 
их понимать.

При проведении беседы  о  60-ле
тии наш его института были ис
пользованы «И стория  П етербург
ск ого  политехнического института» 
Б. Н. М еньшуткина, «Труды  
Л  П И » №  190, посвящ енные и ст о 
рии института, а такж е краткая 
справка о б  институте, составлен
ная кафедрой истории КПСС. 
Эти материалы 'передавались из 
комнаты в комнату и были про
читаны студентами еще д о  про
ведения беседы. Был подготовлен 
специальный список  ученых, пар
тийных, государственны х и хо
зяйственных деятелей, которы е 
■вышли из стен нашего института.

Такое, довольно подробное, 
'ознакомление с  историей инсти
тута, несомненно, уоилило у  с т у 
дентов лю бовь  к институту, к 
своей  профессии.

Интересно проходили беседы  
без заранее подготовленной темы, 
по вопросам , выдвигаемым сами
ми студентами. Эти беседы  всегда 
выливались в откровенный, непри
нужденный разговор по самым 
разнообразным вопросам , иногда 
в дискуссию  по определенной 
теме. Беседовали о  произведениях

СДАЛИ УСПЕШНО
Идет экзаменационная сес

сия на вечернем факультете. 
Отчитываются в своих зна
ниях 2 9 0 0  студентов, совме
щающих труд на производст
ве с обучением в вузе.

В 4 2 1 /1 -В  группе специаль
ности «Автоматика и теле
механика» сдавали 4  экзаме
на. Только хорош ие и отлич
ны е оценки по всем  предметам 
получил студент этой группы 
Владимир Тепляков. Успешно 
сдали экзамены Виктор Ни
китин, Геннадий Водопьянов.

На снимке: студент вечер
него факультета 4 2 1 /1 -В  
группы Владимир Тепляков 
(справа) заснят в момент сда
чи  экзамена по к ур су  «Элек
трические маш ины» доценту 
П. 10. Каазику.

На в се  вопросы  Владимир 
дал исчерпывающ ие ответы  и 
получил оценку «отл и ч н о».

Ф ото студента Ю . Власова

искусства и литературы (в  том 
числе и произведениях абстракт
ного и скусства), о  семье и браке 
при коммунизме, о  значении о с 
воения косм оса, о  происхождении 
жизни на земле, по вопросам  ж из
ни и быта советских студентов, о 
жизни студентов за рубеж ом  и о  
многом другом .

Из этих бесед  иногда вытекала 
необходим ость просм отра д ок у 
ментального учебного фильма, 
коллективного посещения кино 
или театра, встречи с  писателями, 
проведения дополнительных эк
скурсий, что не всегда удавалось 
осущ ествигь в силу занятости ст у 
дентов или инертности работников 
клуба.

В целом проведение бесед  в о б 
щежитии дал о полож ительные ре
зультаты, сблизило преподавателя 
со  студентами (беседы  иногда 
п р ох од ят за чашкой чая), повы 
сило у студен тов  интерес к изу
чению истории КП СС, активизи
ровало семинарские занятия (на 
семинарах ставились доклады , вы 
званные беседам и). «Б ольш евист
ская организация и рабочий класс 
В ы боргской  стороны  в годы  пер
вой русской революции», «Р ол ь  
В ы боргской  больш евистской орга 
низации в период подготовки и 
проведения Великой О ктябрьской 
социалистической револю ции» и 
другие. •

Таким образом , воспитательная 
работа со студентами во внеучеб
ное время переплетается с  учеб
ной работой, усиливает воспита
ние студента через предмет. Такую  
ра боту  долж ны вести все препо
даватели. М ы долж ны вы пускать 
из нашего института не только 
высококвалифицированных специ
алистов, но и активных строите
лей коммунистического общ ества. 
Э то  долг всего проф ессорско-пре
подавательского коллектива, а не 
только преподавателей кафедр 
общ ественны х наук.

К  сож алению, приходится отм е
тить, что преподаватели техниче
ских и  других кафедр —  довол ь 
но редкие гости  в студенческом 
общ ежитии.

В заключение хочу отметить, 
что в 4-м корпусе имеется журнал 
учета посещений преподавателями 
общ еж ития, в котором  преподава
тели отмечаю т, в каких комнатах 
они были, и ставят св о ю  подпись. 
М ож ет, следует завести такие 
ж урналы во  всех корпусах —  ведь 
учет и контроль дисциплинирует 
человека. О б  этом  стоит подумать.

Н. К И СЕЛ ЕВ, 
кандидат исторических наук



2 ПОЛИТЕХНИК

^ о с г о о о о с  Комсомольская жизнь

Н АШ  ДОЛГ
М Н ОГООБРАЗН АЯ и раз

носторонняя работа у  
бюро ВЛКСМ факультета. Осо
бенно возросла роль ком со
мольских организаций сейчас, 
когда мы должны претворить 
в  ж изнь реш ения ию ньского 
Пленума ЦК КПСС.

Я учился на третьем  кур
се, когда меня избрали 
секретарем бюро ВЛКСМ энер
гомаш иностроительного фа
культета. До меня был се
кретарем Ю рии М ужило, и  в 
первое время он учил меня, 
как надо работать. Юра по
дробно рассказал, как нужно 
руководить комсомольской ор
ганизацией, как  работать с 
членами бюро.

—  Поручил —  п ровер ь ,—  
говорил тогда мне Ю ра, — ■ 
добивайся такого положения, 
чтобы  все члены бюро вы пол
няли то , что было им поруче
но. Познакомься ближе с  ни
ми, вовремя приходи на 
помощь.

До института я  был секре
тарем комсомольской органи
зации в  школе, в  колхозе, 
был членом сельского РК 
ВЛКСМ. Но, придя к рук о
водству  комсомольской ор
ганизацией факультета в  ву
зе, сразу почувствовал, что 
ту т  работа намного сложнее.

Долгое время на факуль
тете, да и во всем институте, 
ребята слабо участвовали в 
студенческом  научном общ е
стве. Что нужно сделать, 
чтобы  ож ивить деятельность 
СНО? Этот вопрос волновал 
всех  членов бюро ВЛКСМ; Я 
решил п осоветоваться по это
му вопросу с  секретарем 
партийного бюро факультета 
Петром М ихайловичем Михай
ловым.

—  Давайте подумаем вме
сте, —  сказал мне Петр Ми
хайлович, —  собирайте бю 
ро, я  приду и  решим.

Собрали бюро. Решаем, как 
ож ивить работу СНО. Петр 
Михайлович спраш ивает:

—  А сколько студентов у  
вас хоч ет заниматься науч
ной работой?

П ризнаться, мы не знали и 
поэтому не смогли ответить 
на этот вопрос секретаря 
партбюро.

—  Узнать —  это  первое, 
ч то  вы  долж ны сделать, —  
сказал Петр Михайлович.

Мы пошли на кафедры и 
составили списки желающих 
заниматься научными иссле
дованиями. Попросили пар
тийную организацию обсудить 
этот вопрос с  преподавателя
ми на партийном бюро, и  ра

бота стала налаживаться.
На кафедре ком прессорны х 

машин для разработки сту 
дентам дали интересны е те 
мы, позаботились о том, что
бы и  на других кафедрах ' 
были подобраны темы , могущ ие 
заж ечь ребят. Что и говорить, 
не одним взмахом руки нала
ж ивалось это трудное дело.

Работа в  СНО сдвинулась с 
мертвой точки. Если до этого 
занимались исследованиями 
всего 1 0 0  человек, то сейчас 
привлечено вдвое больше. Р у
ководит студенческим науч
ным общ еством на факульте
те Виктор Ю шко, деятельный 
парень.

Главное в  вузе, и это всем 
известно, —  успеваем ость. 
Возглавляет учебны й сектор 
в  нашем бюро ВЛКСМ Рита 
Лаабе. За каж дой группой 
сектор  следит в  течение все
го учебного года. Как толь
ко пройдут контрольные ра
боты , их  итоги обсуж даю тся 
на кафедральных комиссиях.

Вышло постановление ЦК 
ВЛКСМ о «К ом сом ольских 
п рож екторах». П риходит ко 
мне Рита и  говорит:

—  Коля, мы на академко- 
миссии решили вы пускать, 
кроме «м ол ний », и «К ом со
мольский прож ектор».

Бюро ВЛКСМ одобрило эту  
ценную инициативу академ- 
комиссии, и  вскоре возле де
каната появился первый 
«  Комсомольский прож ектор » .
С тех  пор он стал вы ходить

регулярно.
В нашей организации на

считы вается 1 0 0 0  комсомоль
цев. 8 0 0  из них ж и в ут  в 
студгородке, в 4 -м  корпусе. 
Здесь у  нас есть уютный 
красный уголок, вы ходит 
стенная газета. Ребята лю
бят свой красный уголок и 
стараю тся сделать его еще 
лучш е, особенно много стара
ния прилагает к  этому брига
да наших плакатистов.

Мы стремимся к  тому, что
бы  общ ежитие стало для сту 
дентов родным домом. Весной 
по инициативе бюро провели 
несколько воскресников по 
благоустройству территории, 
генеральной уборке корпуса. 
Ю ноши и  девуш ки разбили 
клумбы, навели чистоту  и 
порядок в корпусе.

Но не только у ю т  должен 
окруж ать студента в  общ е
ж итии, а, когда нуж но, и 
своевременная товарищ еская 
помощь. Вспоминаю такой 
случай. Это было прошлой 
зимой. Мы заметили, что ди
пломант Н. стал вы пивать. 
Члены бюро Олег Георгиев
ский, Юра Агеев и я решили 
пойти и  поговорить с ним.

Встретил нас Н. приветли
во, и  нам показалось, что он 
даже обрадовался нашему 
приходу.

Мы спросили, ч то  с  ним в 
последнее время происходит, 
почему он стал вы пивать. 
Оказалось, что он друж ил с 
девуш кой и  в  то время, ко

гда мы к нему пришли, тя 
жело переж ивал размолвку с 
ней. Мы весь вечер провели 
с  Н. П росто, по-товарищ ески 
говорили ему, что он не дол
ж ен веш ать голову, что он 
уж е почти инженер, а это 
звание к о  многому обязывает.

—  Ребята, извините, я 
неправильно себя вел, —  
сказал нам П ., когда мы от 
него уходили...

После этой беседы  с  ним 
мы встречались, как старые 
друзья и узнали, что взаимо
отнош ения с  девуш кой у  не
го наладились.

Начался новый учебный 
год. У нашего комсомольского 
бюро появились новые забо
ты . Главным направлением в 
своей работе мы взяли во
влечение как можно больш его 
числа студентов В' общ ествен
ную деятельность. Многое, 
конечно, нужно сделать, ч то 
бы  наладить связь с младши
ми курсами. Учеба, СНО, са
модеятельность, сп орт... А 
главное, чтобы  за бурной по
вседневной комсомольской 
ж изнью не забыть человека, 
того человека, которы й, прой
дя сквозь годы учения, ста
нет инженером. Помочь пар
тийной организации, ректора
ту,. нашим старш им товари
щам —  преподавателям восп и
тать достойны х строителей ком
мунизма —  наш первейш ий 
ком сом ольский долг.

Н. ПЫРЕГОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ

НА У
□

Условия одинаковы, 
результаты—разные

На полях совхоза «П ред- 
портовы й» трудятся студенты  
гидротехнического факультета. 
На уборке картофеля работает 
группа 2 1 4 /1  (староста  Люба- 
ш ин). на уборке моркови —  
группы  2 1 4 /2  (староста  Д ву- 
реков), 2 1 1 /1  (староста  Коро
лева) и  2 1 2  (староста К уз- 
м ич).

Студенты оказали значи
тельную  помощь совхозу. 
Только за двадцать дней они 
собрали, например, около 8 0  
тонн моркови. Бригада Люба- 
шина за этот ж е срок с 
восьми гектаров собрала уро
ж ай картофеля.

Но отметим сразу : студен
ты  могли сделать гораздо 
больш е, если бы  все в  отря
де работали добросовестно. 
Условия работы здесь для 
всех одинаковые, но отнош е
ние к труду  разное. Случа
лось, что  к  концу рабочего 
дня на поле оставались вспа
ханные борозды, >с которых 
не успели убрать картофель. 
Бригада Любашина остава
лась до ш ести-сем и часов ве
чера, но подбирала все клуб
ни, зная, что за ночь они мо
гут попортиться. Здесь п о- 
государственному относятся к 
народному добру. В бригаде 
нет прогульщ иков1, каждый 
выполняет дневное задание.

Бригада Д вурекова также 
выполняет нормы. Каждый 
студент за смену набирает не 
меньше 1 4  ящ иков моркови. А 
Горохов и Кильдишов за два-

ПО МАТЕРИАЛАМ 

«ПОЛИТЕХНИКА»

«ТАК ЛИ НУЖНО 
ТОРГОВАТЬ?»

В ответ на заметку «Т ак  ли 
нужно то р гов а ть ?» , опубликован
ную  в  №  2 5  «П олитехника» от 
12  сентября с. г ., трест столовых 
В ы боргского района сообщ ает.

Совместно с  представителями 
общ ественности института ЛПИ 
произведена проверка работы сто
ловой и  буфетов. Факты о случаях 
перебоев в  обеспечении овощными 
блюдами, продажи фруктов в  бу
фетах, горячего чая, плохом сани
тарном состоянии , наличии оче
редей правильны.

Материалы проверки оосуждены 
на производственном совещании 
работников столовой. Для устра
нения недостатков 'Проведена ге
неральная уборка помещений про
изводства и торговы х залов, при
няты  меры к  бесперебойному за
возу  овощ ей, фруктов и наличию 
из них ассортимента блюд в  меню 
столовой. Для ускорения обслуж и
вания и ликвидации очередей от
кры т торговы й зал в  третьем  эта
ж е 'С отп уском  горячих блюд. В ы 
делен дополнительно работник в 
буфет главного корпуса для убор
ки п осуды . Установлен термометр 
в холодильнике. Производствен
ным отделом треста проведена вы 
ездная технологическая конферен
ция п о к ач еству  пищи.

Перед хозяйственны м руковод
ством  института поставлен вопрос 
о приобретении и  установке в 
буфете столовой  н а  первом  этаже 
электротитана или термостата для 
продажи чая, о ремонте вентиля
тора и  электроподогревов.

И сполняющ ей обязанности ди
ректора стол овой  тов. Т. А. Ля- 
пищ евой указано н а  ослабление 
контроля за работой столовой и 
буфетов.

В. сонькин,
и. о. директора треста

БОРК5  У РОЖА Я

дцать два дня сумели вы
полнить месячное задание.

П о-иному обстоят дела в 
бригаде Кузмич. Люди рабо
таю т с  прохладцей, нормы не 
выполняют. Из 19  человек 
лишь Исаков выходил в  поле 
все дни, остальные имеют по 
нескольку прогулов. В. Ива
нов, например, пропустил 8 
дней, из них лишь два дня по 
уваж ительной причине (имеет
ся  справка от врача). Ло
гачев с  8 до 2 4  сентября во
обще не выходил на работу. 
Много пропусков  у  Ройтен- 
берга. На днях семь человек 
за прогулы  вообщ е не допу
стили к  работе.

В бригаде совсем  не чув
ствуется  дисциплины. А из- 
за этого и низкая выработка. 
Некоторые студенты  уходят с

поля, не дождавш ись конца 
рабочего дня. Так поступает, 
например, Ройтенберг. Неда
ром у  него в  отдельные дни 
сдано по 2 ящ ика моркови, 
а в  некоторые по двадцать и 
больше.

Д остоинство человека
определяется его трудом. В 
институте студент должен 
получить не только сумму 
знаний по специальности, но 
и научиться любить и ува
жать труд. И не только ум
ственны й, но и физический.

Иначе хорош ий командир 
производства из него не по
лучится. Лентяям ж е и бело
ручкам в вузе и  на заводе нет 
места!

Ф. ФЕДОРОВ

Богатый урожай брюквы 
вырастили овощеводы совхоза 
«Выборгский». Собирать его с 
полей им помогают студенты 
экономического факультета.

ОТМЕЧЕНЫ ЛУЧШИЕ
Студенты электромеханического 

факультета, работающ ие в  отделе
нии «(Вартемяки» совхоза «Л ес
н о е» , убираю т урож ай картофе
ля. Р уководство совхоза  отмети
ло ряд бригад, которы е хорош о 
справляются с  заданием, вы пол
няю т нормы. К ним относятся 
бригады тт. Сачкова по перевоз
ке картофеля, Мусолина —  по 
уборке картофеля, Чуланова и 
Дрозд —  по суш ке зерна.

Хорош о работаю т и  повара Я р- 
гомский, П уховицкий, Анцелович, 
Савченко.

И. ШАПКОВ, 
студент 322/1 группы
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В ДРЕЗДЕНСКОМ ТЕХНИЧЕСКОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ

В П РЕД Ы Д У Щ И Х  номерах «Политехника» мы уже знако
мили читателей с дневником ректора Л ПИ члена-кор- 

респондента АН СССР В. С. Смирнова о пребывании деле
гации нашего института в ГД Р.

Сегодня мы публикуем новые выдержки из его дневника, 
рассказывающие о Дрезденском техническом университете.

УТРА отправились осматри- 
^  вать технический универси
тет. Сначала мы .посетили л або
раторию аэродинамики, которой 
руководит профессор Рихтер —  
пожилой, низкорослый и  чрезвы
чайно подвижный человек. Л а б о 
ратория представляет собой  про
сторное здание, в котором  имеет
ся аэродинамическая труба  с  диа
метром рабочей части 3 метра и 
скоростью  воздуш ного потока 
75 м/сек. В этой ж е лаборатории 
есть и  гидродинамическая труба, 
для исследования сопротивлений 
в жидкости.

Затем мы ознакомились с н о 
вым студенческим общежитием^. 
Располож ено он о в центральной 
части Д рездена. Э то 10-этажное 
строение современной конструк
ции. На каж дом этаж е прожи
ваю т 32 студента, т. е. во  всем 
здании —  320 человек. Небольшие 
комнатки (12 кв. метров) рассчи
таны т> 2 человека. В специаль
ном алькове, задергиваемом за 
навеской, имеются 2 кровати, рас
положенные одна над другой, как 
в каюте. Вдоль стен —  шкафы и 
полки, каж дое отделение которых 
предназначено для определенных 
вещ ей. Форма столов, стульев,

абаж уров, Их размеры и количе
ство тщ ательно продуманы. М ного 
света.
•"Н а каждом этаж е есть про
сторная умывальная комната и 
комната для чистки одеж ды  и 
обуви, где каж дом у студенту 
отведен специальный шкафчик. 
Затем —  комната для приготов
ления пищи- с  электроплитами, 
несколькими холодильниками и 
приспособлениями для мытья по
суды и, наконец, просторный и 
светлый холл. В нижней части 
здания —  кафе и большие душ е
вые и ванные помещения. На са 
мом верху здания —  просторный 
балкон-солярий и сплошь застек
ленное помещение бара. Отсюда 
открывается вид на Дрезден по 
направлению 'всех частей света. 
Этот вид был бы чудесен, если 
бы не развалины д ом ов  в цент
ральной части города —  след ми
нувшей войны. Среди этих разва
лин совсем близко от  н ас видны 
еще два почти уж е готовы х 
10-этажных общ ежития для ст у 
дентов.

Д алее мы побывгли в институ
те радиохимии —  просторном но
вом здании. Затем в новом  п о 
мещении институтов математики и

физики. Здесь имеются 2 боль
ших аудитории на 800 и 650 чел., 
оборудованные телевизорами у 
задних рядов, чтобы мож но было 
видеть вблизи демонстрируемые 
по ходу лекции опыты.

И н ж ен ар но -эконом и ческий ф а - 
культет Технического университе
та располагается в  здании, к ото
рое при гитлеровцах представляло 
собой тю рьм у и’ городской  суд. 
Э то символично! Здесь фаши
стами было расстреляно 1169 че
ловек —  чехов, русских, немцев, 
французов и других. Один из 
внутренних дворов служил местом 
казни. Д вор этот  превращен в 
памятник. Здесь сохранили ка
меры смертников, а на том  месте, 
где стояли люди перед расстрелом 
и гильотинированием, сооруж ен 
памятник. Фигуры людей —  п о
лураздетых мужчин и женщин— 
очень выразительны: у  одних 
конвульсивно ож аты руки, в позе 
других видна решимость, вид 
других вы раж ает отчаяние. Лица 
скульптур не выделаны, черты 
лиц лишь слегка намечены. Этил? 
как бы подчеркивается, что п о 
гибшие в этом  застенке люди —  
представители цёлых народов...

В конце осм отра взбираемся на 
башню университетской обсерва
тории. О тсю да хорош о видны все 
здания университета. Они распо
ложены все в одном корпусе. 
Д ом а ранней постройки (1905 г.) 
и только что построенные обр а 
зую т единый ансамбль. На с в о 
бодных площадях располагаются 
и временные сооруж ения —  типа 
бараков. В них тож е имеются 
учебные помещения —  аудитории 
и кабинеты преподавателей. На 
территории университета, прямо в 
черте города, имеется и опытное 
поЛе, где студенты занимаются 
выращиванием опытных сельско
хозяйственных культур.

После обеда мы имели совещ а

ние с  ректором Технического уни
верситета профессором Ш вабе. 
Это довольно пожилой человек. 
Полный. Н ос с  горбинкой, свет
лые глаза. Спокойные, уверенные 
движения. П роф ессор Ш вабе —  
беспартийный, но пользуется пол
ным доверием парторганизации. 
При гитлеровцах он отказался 
вступить в  нацистскую партию и 
был у  них не в чести. Ректоры 
здесь выборные. И збираются тай 
ным голосованием на срок два 
года и избираться подряд могут 
не более чем 2 раза.

П осле уточнения программы 
нашего пребывания в ГД Р  Ш вабе 
рассказал нам о  Техническом 
университете.

В университете обучаю тся  9500 
студентов на днезном отделении, 
5000 — на заочном и 600 —  на 
вечернем. К роме того, имеются 
курсы повышения квалификации 
(330 чел.) и рабф ак (550). В уни
верситете работаю т 160 проф ессо
ров, 90 доцентов и 1019 ассистен
тов.

Университет разделяется на 
8 факультетов: электротехниче
ский, ин женерно - э ко к о  ми ч ески й, 
лесоинженерный, педагогический, 
математики и естественных наук, 
архитектуры и строительства, 
машиностроения и технологии. 
Факультеты, в свою  очередь, под
разделяются на кафедры, которы е 
здесь носят название институтов.

Сенат (ученый совет) универ
ситета состоит из ректора, 5 про
ректоров, деканов, директора би б 
лиотеки, начальника управления 
университета, заместителя ректо
ра по АХЧ, секретаря парткома 
и трех профессоров.

Для определения перспектив 
строительства университета имеет
ся плановая комиссия во главе с 
проректором.

Специальностей, по которым 
выпускают инженеров, —  50,

Для поступления в университет 
необходим о наличие 1— 2 лет 
производственного стаж а. П ро
долж ительность обучения-5  с по
ловиной лет, из них первый се 
местр посвящ ается производ
ственной практике, обязательной 
для всех поступающ их. После 
окончания третьего курса также 
имеется 1 год  практики.

Аспирантура в Техническом 
университете сущ ествует только 
для иностранцев. Каждый асси
стент обязан в срок не менее чем 
4 года выполнить свою  доктор 
скую  (в нашем понимании кан
дидатскую ) диссертацию. Если с 
этой  задачей аспирант не спра
вился —  его отчисляют из ш та
та, и он долж ен уйти на работу 
в другое учреждение или на за
вод.

Д окторские диссертации в на
шем понимании этого слова за
щ ищ аются однако не ранее чем 
через 4 года после защиты кан
дидатских.

П роцедура защиты дипломных 
проектов проста: сначала асси
стент, а потом профессор прочи
тывает записку, делает на ней 
пометки. Затем с  дипломанток 
они беседую т и по результатам 
беседы оценивают его работу.

Не менее проста процедура за
щиты кандидатских работ: она 
прочитывается тремя профессора- 
ми-специалистамн, и они даю т 
свое заключение по работе. Если 
заключение положительно — уче
ная степень присуждается. Защи
та докторской  диссертации — д е
ло много более трудное. П ро
цедура защиты напоминает нашу.

Примерно 80 процентов всех 
диссертаций и многие дипломные 
работы  делаются по заданию 
промышленности.

(Окончание следует)

ГДР— четырнадцать лет
П ОКТЯБРЯ исполняется^че- 

тырнадцать лет со дня про
возглашения Германской Демо
кратической Республики. Эта го
довщина празднуется в обстанов
ке всенародного подъема по вы
полнению решений VI съезда 
СЕПГ, который явился компасом 
нашей дальнейшей жизни, и в об
становке предстоящих народных 
выборов, назначенных на 2 0  ок
тября.

Прошедшие 9 месяцев доказали 
правильность Программы, приня
той съездом нашей партии. На 
одной трети немецкой зем
ли бесповоротно победили со
циалистические производственные 
отношения, и в  республике сей
час полным ходом идет социа
листическое строительство. Эти 
успехи  доказывают, что мирный 
переход к социалистическому об
щественному строю возможен.

Большим достижением ГДР за 
последние годы явилось сохране
ние мира путем проведе
ния мероприятий, намечен
ны х правительством 13 августа 
1 9 6 1  года, поддержанных Совет
ским Союзом и другими социали
стическими странами и  имевших 
полный успех. Народ ГДР под
держивает политику мира и мир
ного сосущ ествования государств 
с различным социальным строем. 
Поэтому сегодня, спустя 18  лет 
со времени окончания второй 
мировой войны, наше главное тре
бование —  это заключение мир
ного договора с Западной Герма
нией.

Как социалистическое государ
ство, ГДР обязана сконцентриро
вать все свои силы на укрепле
нии экономики страны. Больше 85  
процентов общественной продук
ции ныне производится на пред
приятиях, которы е являются об
щенародной, кооперативной 'соб
ственностью . Мы сейчас произво
дим в три с  половиной раза боль
ше продукции, чем в 1 9 5 0  году. 
Особенно укрепилась наша эконо
мика после выполнения мероприя
тий, намеченных правительством 
13  августа 19 61  года. За послед

ние годы производство ведущих 
отраслей народного хозяйства в 
среднем повысилось на 4 0 — 80 
процентов.

В химической промышленности 
ГДР по производству товаров на 
душ у населения занимает второе 
место в мире после США. Несмот
ря на 'Свою небольшую террито
рию, ГДР принадлежит к  одному 
из десяти ведущих государств в 
области развития экономики. По
беда социалистических производ
ственных отношений в стране 
служит основанием для всеобщ е
го экономического, политического, 
социального и  культурного подъ
ема в деревне.

В ГДР немало сделано для под
нятия жизненного' уровня населе
ния. В связи с изменениями, про
исходящими в области экономики 
и культурной жизни, появляются 
и новые отношения между людь
ми. Выдающимся достижением на
шего народа является социали
стическая демократия в действии 
и все возрастающая политическая 
активность трудящ ихся.

Какие задачи стоят перед тру 
дящимися ГДР в будущем? Веде
ние народного хозяйства на на
учной основе и систематическое 
развитие производительных сил—  
вот наши главные задачи. Разви
тие народного хозяйства идет в 
соответствии с предложением Со
вета экономической взаимопомощи 
по следующим направлениям: 
дальнейшее развитие нефтяной 
промышленности, металлургии, 
электротехники и различных  ̂от
раслей машиностроения. Особен
но большой поворот должен про
изойти в  области технологии.

Трудящиеся ГДР глубоко це
нят ту  друж ескую  помощь в деле 
строительства социализма, кото
рую оказывал и оказывает Совет
ский Союз нашей стране. Сила 
ГДР —  в ее содруж естве и со
трудничестве с  СССР и странами 
•социализма.

Хорст ВЕНиЛАВ, 
аспирант, Хюбнер С0БИНА, 
студент 465/1 группы (ГДР)

В СНО и н с т и т у т а

АУЧН0 -  исследователь
ская работа, проводи

мая студентами на кафедрах, 
является действенным сред
ством повышения качества 
подготовки вы пускаемы х ин
ститутом специалистов —  
творцов нов-ой техники, по
борников коммунистической 
идеологии, передовой науки и 
культуры.

* * *
На снимках: вверху —  

студент В. Л уковский (кафед
ра электроники) на электро

измерительной установке про
изводит исследование слож
ных вторичноэмиссионных ка
тодов.

Внизу —  студент А. Про
хоренко (кафедра радиотех
ники) принимает участие в 
создании двухканального кор
реляционного прибора для из
мерения флуктуаций _ СВЧ 
приборов.



4 ПОЛИТЕХНИК

Обзор печати

ОБ ИТОГАХ СМОТРА 
СТЕННЫХ ГАЗЕТ

!-1 АШИ Ю БИ Л ЯРЫ
ВОСПИТАННИК ФАКУЛЬТЕТА

ГГ  РОВЕДЕННЫЙ весной смотр- 
конкурс стенны х газет под

вел итоги работы, проделанной 
редколлегиями с мая 1 9 6 2  по 
май 1 9 6 3  года. На конкурс бы
ли представлены стенные газеты 
всех  ф акул ьтетов ,.а  также стен
газеты управления —  «Органи
затор» и фундаментальной биб
лиотеки. Прежде всего следует 
отметить, что основная задача, 
стоящ ая перед стенной печатью 
института, — . формирование мар
ксистско-ленинского мировоззре
ния и коммунистической морали—  
выполнялась. Газеты регулярно 
освещали вопросы  идеологического 
воспитания, печатали материалы, 
посвящ енные жизни и делам пар
тийных и  комсомольских органи
заций, бы ту студенческих общ е
житий, поднимали вопросы  хозяй
ственной деятельности института 
и  др. В качестве авторов вы сту 
пали видные учены е, руководи
тели факультетов, партийных и 
комсомольских организаций. Ре
дакционные коллегии, как прави
ло, опирались в  работе н а  актив 
из преподавателей и  студентов.

Лучшей газетой на факульте
тах признана стенная газета 
«Э нергия» (энергомаш инострои
тельный факультет, редактор 
Л. Левшин 5 3 1 /1  группа). Бла
годаря вниманию партийного бю
ро, поддержке комсомольской ор
ганизации и  деканата, редколле
гия «Энергии» создала широкий 
актив корреспондентов, не остав
лявших в стороне ни одного со
бытия ф акультетской жизни. Рас
полагая большим активом, она не 
только еж емесячно вы пускает 
стенную  газету, но и руководит 
вы ходом «м ол нии », сатирических 
листков и стенгазеты 4 -а  корпу
са  «Э нергобы т».

Работа редколлегии газет 
«Энергия» и  «В ы еоковольтник» 
признана лучш ей и  отмечена 
первой премией.

Решающим фактором действен
н ости каждой газеты, как изве
стно, является ее актуальность. 
Однако газеты , вы ходящ ие раз в 
месяц, не всегда публикую т ак
туальные материалы. Иногда не
сколько квадратных метров п о
лосы  стенгазеты стараю тся под
гадать к  дате красного кален
даря и, как правило, не помеща
ю т обычных, будничных заметок.- 
Роль газеты , как ударной силы 
идеологической пропаганды, п о
стоянно возрастает, и мы не мо
ж ем теперь мириться со старой 
практикой.

Следует перенять опы т редкол
легии газеты «Э н ергия », вы пу
скаю щ ей наряду с основной га

зетой еще целый ряд других 
«м ол ний », фотогазет и т. п. Не
плохо также было бы газеты, вы
ходящ ие в  общ ежитиях, вы став
лять в учебны х корпусах. Коро
че говоря, партийным бюро фа
культетов стоит подумать, как 
улучш ить свои печатные органы.

Общий недостаток, который 
присущ  почти всем газетам, —  
обезличка. Помещая критический 
рисунок, заметку, редколлегии 
подчас не указы ваю т прямо фа
милий, не называют виновных. 
Очень многие заметки, помещен
ные в стенгазетах, изобилуют вы
ражениями «некоторы е студен
т ы » , «комната икс, игрек, з эт » , 
«груп п а эн »  и  т . д. Многие ри
сунки бывают вовсе без подпи
сей, и читателю подчас не понять, 
о чем идет речь.

Необходимо правильно вести 
документацию, все поступивш ие 
материалы должны сохраняться  в 
течение года.

Периодически следует давать 
рубрики типа «Газета помогла», 
«П о следам наших вы ступлений» 
и др.

Немаловажным является и х у 
дожественное оформление. Порой 
все содержание тонет в ярких 
красках, скрывающ их от читателя 
суть . Так, например, краски и 
рисунки совсем  вытеснили содер
жание в  «Экстренном вы пуске 
«И м пульса» М  2 . В номере бы
ло помещено пять рисунков и од
на подпись: «Милые девуш ки!» 
Но самое неприятное, когда ж и
вой студенческий юмор подменяет
ся заимствованиями с  иностран
ного, не лучше ли указы вать про
сто первоисточники. Как содер
жание, так и  форма должны быть 
подчинены одной цели —  обеспе
чению действенности газеты, ее 
массовости , читаемости.

Внимательное знакомство с но
мерами, присланными на конкурс, 
показало, что больш инство за
меток пиш ется одними и теми же 
людьми. Это свидетельствует о не
достаточном внимании, уделяемом 
партийными, комсомольскими ор
ганизациями и  деканатами рабо
те редакций. Однако и сами ред
коллегии подчас недостаточно ак
тивны. Следует чаще проводить 
литературные конкурсы .

В нашем ин ституте имеется 
многочисленный актив. Редколле
гиям надо смелее привлекать 
его для работы в газетах. Мож
но надеяться, что- в  будущем 
многих ош ибок прошлого года не 
повторится.

В. ДЯТЛОВ, 
член партнома ЛПИ

ДОПОЛНИЛОСЬ 50  лет со дня 
рождения и 2 6  лет инже

нерной, педагогической и науч
ной деятельности заведующего 
кафедрой механизации учета и 
вычислительных работ доцента, 
кандидата технических наук Сер
гея Алексеевича Соколицына.

Сергей Алексеевич является 
воспитанником инженерно-эконо
мического факультета нашего ин
ститута. В 1 9 3 7  г. он окончил 
этот факультет, получив диплом 
с  отличием, а в 1 9 5 0  г. успеш 
но защитил кандидатскую дис
сертацию.

Еще в студенческие годы С. А. 
Соколицын проявил большую 
склонность к  научно-исследова
тельской деятельности, поэтому 
был рекомендован в аспиранту
ру. Будучи аспирантом, он ис
следовал влияние размеров пар
тий деталей на организацию про
изводственного процесса. Эта ра
бота была отмечена третьей пре
мией на конкурсе лучш их науч
ны х работ аспирантов ЛПИ в 
1 9 4 0  г.

Ряд серьезных исследований 
С. А. Соколицын посвятил мето
дике расчетов календарно-плано- 
вы х нормативов для планирова
ния серийного производства. На

чиная с 1 9 5 9  г., он работает 
над новой и очень важной народ
нохозяйственной проблемой при
менения математических методов 
в  экономике и организации про
изводства. У спеху работ в этой 
области в большой степени сп о
собствовало его сотрудничество в 
лаборатории по применению ма-

Долгих лет вам, 
Ираида Григорьевна

Д Л Я  У Ч А Щ И Х С Я
Коллектив родителей и уча

щ ихся Ж аркульской 8-летней 
ш колы. Чистопольского района, 
Кокчетавской области, очень при
знателен и благодарен группе 
студентов энергомашинострои
тельного факультета —  Виктору 
В оробьеву, Владимиру Лобышеву, 
Марку Конову, Александру Ана
ньеву, Геннадию Сухареву, Вяче
славу И ванову. Эти товарищи 
ежедневно, после окончания ра
бочего дня на стройке, спешили 
в местную  ш колу, чтобы  оказать 
помощь нашим ребятишкам.

Их руками сделана баскет
больная площадка, они помогли 
учащ имся закончить ограду во
круг ш колы. Кроме того, студен
ты  изготовили удобные полочки 
для физических приборов, кра
сочно оформили стенд «М ораль
ный кодекс строителя коммуниз

м а », сделали наборное полотно 
для учащ ихся первого класса.

В день начала занятий Вик
тор Воробьев с  группой студен
тов пришел поздравить наших 
учащ ихся с  началом нового учеб
ного года, студенты передали 
школьникам ценные подарки.

Добрую память о себе остави
ли воспитанники Ленинградского 
политехнического института. Х о
чется особенно поблагодарить 
Виктора Воробьева, инициатора 
этих добрых дел.

Спасибо, от всего сердца спа
сибо преподавателям института 
за то, что они воспиты ваю т тру 
долюбивых, активных и скром
ных строителей коммунистиче
ского общ ества.

Директор школы ЖУРАВЛЕ
ВА, учителя ХОРУНЖАЯ, ДУ- 
ДИНА и другие

1915 ГОД— Буш ует, разоряя
крестьянские хозяйства, 

ненавистная народу империали
стическая война. Гонимая нуж 
дой, в Петроград из деревни Вя- 
зище, Гдовского уезда, приеха
ла двенадцатилетняя Ира. Ма
ленькая, худенькая девочка-под
росток попадает в господский 
дом прислугой «на  побегуш ках». 
Трудна и изнурительна для де
вочки работа.

И неизвестно, как сложилась 
бы дальнейшая судьба и жизнен
ный путь Иры, если бы не все- 
очшцающая буря революционных 
дней 1 9 1 7  года. Девушка бро
сает своих «благодетелей» —  
господ и поступает работницей в 
трамвайный парк (сейчас им. 
Леонова), и вскоре она работает 
кондуктором. Здесь Ираида Гри
горьевна Отто в грозные годы 
гражданской войны в 1 9 2 0  г о 
ду вступает в ряды Коммунисти
ческой партии. Затем она ш есть 
лет работает на фабрике, 
а в, ноябре 1 9 3 0  года при
ходит в Ленинградский поли
технический институт имени 
М. И. Калинина. С тех пор боль
ше трех десятилетий Ираида Гри
горьевна примерно трудится на 
различной ад министр ативн о-хо - 
зяйственной работе в институте.

Отечественная война. Блокада 
Ленинграда. Коммунистка Ираида 
Григорьевна Отто по воле партии 
самоотверженно работает в ин
ституте, охраняя социалистиче
скую  собственность. При испол
нении своего служебного долга 
2 2  июня 1 9 4 3  года Ираида Гри
горьевна была ранена и конту
жена, но осталась в осажденном 
городе Ленина и продолжала свой 
труд.

Вместе с тем Ираида Григорь
евна и активный проводник идей 
нашей партии в массы. В два
дцатых годах она женорганиза- 
тор Урюпинского укома партии. 
В институте неоднократно изби
рается секретарем партбюро и 
партгрупоргом парторганизации 
студгородка.

Внимательная к нуждам лю 
дей, непримиримая к  недостат
кам, Ираида Григорьевна поль
зуется уважением и любовыо со
служивцев. Ее долголетняя и 
безупречная служба в институте 
отмечена рядом благодарностей и 
поощрений.

За беззаветный труд на благо 
Родины и народа Ираида Гри
горьевна Отто награждена меда
лями: «За доблестный труд в Ве
ликой Отечественной войне 
1 9 4 1 — 1 9 4 5  г г .»  и  «За оборону 
Ленинграда».

6 октября 1 9 6 3  года Ираиде 
Григорьевне Отто исполняется 60  
лет. Отмечая эту  знаменательную 
дату и более чем 40-летш ою  ак
тивную общ ественно-партийную 
работу Ираиды Григорьевны От
то, Выборгский райком КПСС и 
совет старых коммунистов при 
Выборгском РК КПСС горячо по
здравляют ее с 60-летием со дня 
рождения и • ж елают дорогой 
Ираиде Григорьевне долгих лет 
жизни, плодотворного участия в 
партийной жизни и общ ествен
ной работе на благо нашей со
циалистической Родины.

—  Долгих лет Вам, Ираида 
Григорьевна, —  говорят все, кто 
с ней работает.

В. БЕЛЫШ ЕВ,
председатель совета старых 
коммунистов при Выборг
ском РК КПСС

тематических методов в  экономи
ке Сибирского отделения АН 
СССР.

Ряд оригинальных работ ю би
ляра в области организации и 
планирования производства изве
стен не только у  нас, но и за 
рубежом. Его учебное пособие по 
курсовому проекту по организа
ции литейного производства яви
лось первым в этой области. 
Совместно с И. Д. Оленевым и 
А. Н. Климовым он создал учеб
ник по организации и планиро
ванию машиностроительного за
вода, который оказывает боль
ш ую помощь в изучении этого 
курса не только студентам, ин
ж енерно-экономических факуль
тетов, но и студентам техниче
ских специальностей. В этом 
учебнике нашел отражение ряд 
оригинальных теоретических раз
работок юбиляра. Всего С. А. Со- 
колицыным опубликовано свыше 
30 работ.

Много сил и энергии Сергей 
Алексеевич отдает укреплению 
инженерно-экономического фа
культета. Он был заместителем 
декана, в течение 10  лет руково
дил крупнейш ей на факультете 
кафедрой экономики и организа
ции машиностопительного произ
водства, а с 1 9 6 1  г. возглавляет 
вновь созданную кафедру меха
низации учета и вычислитель
ных работ.

Кафедра, руководимая С. А. 
Соколицыным, вы полняет боль
шие исследования по примене
нию математических методов в 
экономике. В настояш ее время 
коллектив кафедры разрабатыва
ет для Кировского завода систе
му календарного планирования 
производства тракторов с приме
нением электронно-вы числитель
ных машин.

Сергей Алексеевич многое сде
лал по подготовке молодых ин
ж енеров —  экономистов и инже
неров других специальностей. В 
течение ряда лет он ппеподает 
на инж енерно-экономическом фа
культете, читает три созданных 
им курса  по применению матема
тических методов и вычисли
тельной техники в экономике, 
организации и планировании про
изводства. Много времени и сил 
он отдает воспитательной работе 
со студентами.

С. А. Соколицын охотно и 
успеш но передает свои знания и 
специалистам-экономистам. Под 
его руководством  выполнили и 
защитили 5 человек кандидат
ские диссертации, в том числе 
один зарубежный специалист.

С. А. Соколицын ведет боль
ш ую общ ественную работу. Он 
был секретарем партбюро и не
сколько созы вов членом партбю
ро ИЭФ. является членом эконо
мической секции Совета по ки
бернетике АН СССР и членом 
Ученого совета при о т т т рл рн и и  
экономических наук АН СССР по 
проблеме «Экономика, планиро
вание и организация промыш
ленных предприятий», активно 
участвует в деятельности НТО 
«Мангпром» и других организаций.

Сепгей Алексеевич —  участ
ник Великой Отечественной вой
ны. Его заслуги перед Родиной 
отмечены двумя орденами и 
пяты о медалями.

Желаем нашему юбиляру доб
рого здоровья и дальнейших у с 
пехов в его плодотворной науч
но-педагогической деятельности. 

Коллектив инженерно-эконо
мического факультета
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